

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países uníos!
MARX.

El periódico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Zoda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 14 de Marzo de 1915.

Número 43

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 14 de Mz. de 1915.

En que quedó?

Van transcurridos varios días desde que el Señor Gobernador prometió, en el reportaje publicado en «La Unión», dar al Juzgado las pruebas fehacientes de la culpabilidad de uno de los directores de la Federación Obrera, á quien acusa de haber recibido la cantidad de \$15.000 para hacer cesar una huelga.

Hasta ahora hemos esperado impacientes las pruebas de esa acusación lanzada en momentos en que el despacho aconsejaba echar mano de cualquier arma que sirviera para introducir la desconfianza y la división en el campo obrero.

Nosotros deseamos sinceramente que se haga luz en este asunto y ya que el Señor Gobernador prometió hacerlo no vemos porque ha dejado pasar tanto tiempo sin cumplir su palabra.

Si este silencio, guardado despues de sus declaraciones, continúa, crearemos que tales pruebas no existen y que ha descendido a un terreno poco digno echando mano de una arma muy usada por los que no pudiendo batir a sus contrarios (porque está probado que el Señor Gobernador es enemigo declarado de los obreros) con la razón, recurren a cuanto procedimiento les sugiere la impotencia de poder

contrarrestar la actitud digna de los obreros organizados.

Bien sabemos que la lucha emprendida por los hacendados y las autoridades por un lado, y los obreros organizados por otro, será una lucha a muerte, pues no ignoramos los manejos secretos con que la burguesía pretende dar al traste con nuestra organización; pero sí, podemos decir con altivez que en ningun momento recurriremos para vencer á procedimientos bajos y ruines. Luchamos cara a cara y si caemos, caeremos con la satisfacción de haber luchado con lealtad.

Entre un Alcalde y un Corresponsal

De «El Mercurio» de Santiago del 14 de Febrero

Un incidente provocado a nuestro antiguo compañero de tareas y actual jefe del Resguardo de Punta Arenas don Zenón Murillo, lo ha obligado a renunciar el cargo de corresponsal de «El Mercurio», lazo de unión periodística que seguía manteniendo con este diario desde su salida de la capital.

El reclamo contra nuestro corresponsal fué presentado casi con el carácter de una reclamación diplomática por el cónsul alemán en Punta Arenas, señor Stubenrauch, y el gobernador creyó medida de prudencia internacional proceder inmediatamente a presentar la alternativa al jefe de resguardo y corresponsal del «El Mercurio» para que optara por uno de los dos empleos que servía: ¿Qué influencias pudieron presionar en tal forma al gobernador para proceder contra el señor Murillo, sin advertir siquiera al interesado sobre el carácter del reclamo que contra él se presentaba?

La verdad es que andaban de por medio las influencias de otras autoridades locales; la del alcalde, principalmente. Para la

mejor inteligencia del hecho, como se dice en las novelas de aventuras tenebrosas, advertiremos que el cónsul alemán y el alcalde son... el mismo señor Stubenrauch.

Nos toca, pues, a nosotros lamentar doblemente lo ocurrido: porque vemos en todo esto una incompatibilidad mucho más grave que la invocada contra nuestro ex-corresponsal, como es el servicio de un cónsul extranjero y el desempeño de un cargo administrativo chileno; y porque «El Mercurio» pierde un contingente valioso, un colaborador que nos inspiraba la mayor estimación y confianza.

El señor Stubenrauch ha conseguido desligar de «El Mercurio» al señor Murillo, y para ello ha contado con un auxiliar sin el cual nada habrían podido sus gestiones afanosas: la delicadeza de un perfecto caballero, que no ha querido formar incidente alguno alrededor de su persona. ¿El alcalde de Punta Arenas comprenderá al fin que la lealtad le exige a su vez pronunciarse por el servicio de un solo país?

En cuanto al Gobierno, siempre sería oportuno que viera la gravedad que se desprende de la circunstancia de que un súbdito extranjero ejerza autoridad en un puerto chileno, y todavía en un puerto que por su mismo alejamiento de la vigilancia nacional está expuesto a ser punto de incidentes y conflictos que pueden amenazar a la neutralidad del país.

Obreros. ¡ALERTA!

¡Trabajadores! A medida que nuestra organización vaya robusteciéndose, a medida que por nuestra unión vayamos conquistando mejoras y haciendo respetar nuestros derechos, los enemigos, los explotadores de nuestro trabajo: hacendados, armadores, industriales etc, que necesitan carta libre para explotarnos, aumentarán sus calumnias contra la Federación Obrera; tratarán por todos los medios a su alcance de introducir la discordia en nuestras filas; tratarán de salpicar con el lodo de sus calumnias a los compañeros que elegimos para que nos dirijan.

¡Trabajadores! no creais nada; la calumnia, es el arma favorita de los cobardes que viven de nuestro sudor y a es-

pensas de nuestra miseria.

Formemos pues, una masa compacta en la cual se estrellen todos sus esfuerzos para desunirnos. ¡Alerta! trabajadores, no prestemos oído a nada que no se nos pueda probar.

No escuchemos la campaña de odiosidades que nuestros enemigos hacen contra nuestra Institución para impedir nuestro propio bienestar.

Desde Santiago

De un Socialista

Cariñosamente publicamos algunos párrafos de una carta íntima de nuestro compañero Perujó.

Haced cuenta de que habláis con él, porque habla como escribe y escribe como habla.

«No tome como reproche las observaciones que yo les pueda hacer, es que entiendo que el día que los trabajadores, y los Socialistas particularmente, cultivemos la amistad personal habremos dado el primer paso hacia la unidad obrera; y como «la unión hace la fuerza» quiere decirse que habremos entrado en el camino de la redención del proletariado. ¿No lo entiende usted así?

Por otra parte, á no ser por su fina atención para escribirme no nos hubiéramos enterado de esos hermosos triunfos conseguidos por los obreros de Magallanes, y estos a la par que nos llenan de satisfacción nos enseñan que cuando los obreros quieren Pueden... ¡¡Ya lo creo que pueden!!!»

Cuando será el día que nos demos cuenta de que verdaderamente podemos, y queramos hacer nuestro deber? (Perdone las manchas pues escribo de mala manera, sin comodidad alguna)

Entre ustedes reina la unión, y como es lógico mejoran sus condiciones económicas, aquí en Santiago donde no hay ni asomos de organización obrera, hay una miseria espantosa, á causa de la gran escasez de trabajo, y lo peor de todo es que nadie se mueve, ni protesta: lo hemos tomado todo como una resignación incomprensible. Nosotros dimos un mítin, pero con escasos resultados, a pesar de que fué un acierto, pues cuando nadie se atreva á hablar, nosotros hablamos y dijimos algo, desde el Presidente

de la República, hasta la policía, todos pasaron por el tamiz de nuestra censura.

Me dice usted que ahí no se ocupan apenas de la política, sino de la cuestión económica, yo soy de parecer que en nosotros debe de primar lo económico, pero entiendo que es un error no dar mas importancia á la creación del partido socialista, y por tanto á la celebración del congreso, y cuando ustedes piensen despacio lo reconoceran, pues siendo de índole puramente económica el partido socialista, será la consolidación de todas las ventajas obtenidas por la acción obrera.

Supongamos que ustedes por medio de una huelga consigan la jornada de ocho horas, y un salario mínimo de nueve pesos, ésta ventaja la gozarían en tanto que no hubiera plétora de mercadería obrera, ó sean brazos desocupados; en tanto que si hubiera representantes socialistas en el parlamento y ellos afianzasen esas mejoras por medio de una ley que establezca el salario mínimo, y la jornada máxima, el triunfo para los trabajadores sería mucho más positivo.

Además es menester que se aunen los esfuerzos, porque así como ahora los carniceros no hubieran podido triunfar sin el apoyo de los esquiladores y carreros, llegará otro día en que ustedes no puedan triunfar sin el apoyo de los compañeros del sur y norte del país, pongo por caso.

Sus cartas son un verdadero editorial de propaganda que enseñan y fortalecen. Me dice usted que teme el cansarme con sus latas, puede repetir las si gusta diariamente que lo que usted dice enduza la vida pero no cansa jamás.

¡Que lástima que yo no le pueda decir de aquí otro tantoll! Aquí amigo sigue la farsa; a la hora presente hay un revuelto más que regular, el pueblo se muere de hambre, pero no importa, en cada esquina hay un choclón electoral; los candidatos están por docenas.

Nosotros como ya los saben votaremos por Castro y por Recabarren, éste nombre debía de haber servido como punto de unidad para los que se llaman socialistas y están fuera de la agrupación, pero no crea usted que así haya sucedido.

La camarilla de Hidalgo, que hasta ahora no tenía local, ha arrendado uno en la calle San Diego, y anuncia que no cobra cuotas á los asociados ¿quien le parece que pagará el gasto?

Se ha erigido candidato á Diputado, á él, al eterno mal-leader de nuestro ideal, Hidalgo; y para senador á Diaz Vera, para que le digo más.

Anuncian miles de adhesiones y mentiras; anoche para vencerme por mi mismo, fui con el compañero Rodriguez á la plaza de la Recoleta, donde habían anunciado un gran mitin con faroles chinoscos y otras manifestaciones; á las 10 y media p. m. aparecieron como doce

personas con los faroles ¡vaya si son faroles!... empezaron á sonar un tamboril, pero ni así lograron reunir gente y se fueron con los discursos en las carteras. En mi vida he visto farsa mas grande, fui por vencerme, pues á pesar de que sabía que no tienen opinión, como ponen tantos avisos en la prensa creí que arrastrarían algo de público, máxime que él es municipal, y los obreros de aquí son medio imbéciles, pero que todos tienen su fetiche político.

Mi lata no le va á ser tan agragable como a mi la suya, pero que le hemos de hacer, cada uno dá lo que tiene."

Santiago 25 de 1915

Luis Perujo.

--Notas semanales--

Mas vale tarde que nunca

En una de las sesiones celebrada esta semana por la H. Comisión de Alcaldes, el Presidente de esa Corporación espuso entre otras cosas que, "se necesitan fondos para costear el mantenimiento de una escuela en Puerto Natales". Al fin, despues de tantos clamores, tanto de los vecinos de ese pueblo como de la prensa local, se toma una medida que el buen sentido aconsejaba hace ya tiempo: pero ha sido necesario para ello que el Señor Gobernador se convenciese por si mismo que verdaderamente hace falta una escuela en Natales. Mas vale tarde que nunca!

Tambien el Señor Gobernador hace notar que se necesitan fondos para atender los servicios de beneficencia y, para dar trabajo a los numerosos trabajadores que quedarán desocupados en el Invierno. Sinceramente, es esta una medida de prevision de la cual no creíamos capáz al Señor Gobernador, y lo felicitamos por ello, a pesar de que, sabemos que maldita la gracia que le hará nuestros parabienes por su feliz iniciativa.

Todo no ha de ser errar, alguna vez hay que acertar.

Tendremos pan barato....?

Por fin, escuchando el clamoreo que se levanta de norte a sur del país, el Supremo Gobierno se decidió a quitar el impuesto de importación a la harina de trigo, con el propósito de que esta medida, que mucho antes debió haberse tomado, alivie en parte siquiera la angustiosa situación creada al pueblo por la carestía de este artículo.

¿Contribuirá esta medida a abaratar el pan en la localidad? Lo dudamos; son muchos los pretextos de que se saben valer los dueños de panaderías para sacar el mayor provecho posible.

Estamos casi seguros de que el pan no aumentará en tamaño,

aunque es fácil que aumente en precio. El tiempo nos dirá si nos equivocamos o nó.

Leche adulterada

Es tiempo ya que la autoridad correspondiente tome alguna medida que corte los abusos que desde algún tiempo se viene haciendo victima al pueblo por parte de algunos dueños de Lecherías.

Estos industriales inescrupulosos, que a trueque de obtener dinero, no les importa envenenar familias enteras vendiéndoles leche adulterada, tienen aquí como en ninguna parte carta blanca para atentar contra la salud de sus clientes.

A medida que vayamos teniendo pruebas iremos denunciándolos uno a uno, para que el público sepa quiénes son los que ejecutan un negocio tan sucio.

El jefe de una familia que vive en la calle Valdivia entre Talca y Libertad, se acercó a nosotros pidiéndonos que denunciáramos el hecho que despues de haber consumido la leche de cierta Lechería toda su familia se sintió atacada de cólicos terribles teniendo que recurrir al médico.

Y añade que desde hace tiempo venía llamándole la atención los efectos que en los niños producía la leche; pero hoy que tiene pruebas irrecusables no está dispuesto a seguir tolerando tal infamia.

Agrupación Socialista de Santiago

«De «El Chileno» de fecha 24 de Febrero, sacamos la siguiente información que se refiere a nuestro partido y que nos hace saber la postergación del Congreso Socialista para el 1.º de Mayo próximo, fecha conmemorativa de los trabajadores.»

En la asamblea del Domingo último celebrada con la concurrencia de los delegados al Congreso Socialista designados por Talcahuano, Punta Arenas, Santiago y del delegado especial de Iquique, se acordó, en vista de la preocupación del partido por las elecciones en todo el país y de los deseos manifestados últimamente por Iquique, Tocopilla y Cármen Alto fijar para la celebración del Congreso convocado por la Agrupación Socialista de Santiago, la fecha conmemorativa del 1.º de Mayo próximo, y comunicarlo á todas las agrupaciones.

Ejercitando la representación de las agrupaciones de Punta Arenas, Talcahuano, Santiago y cumpliendo las instrucciones especiales de Iquique, los delegados acordaron hacer pública protesta contra el grupo personalista que trata de mistificar á la opinión pública, para injertarse en la nómina de candidatos jenuinamente socialistas y para echar

sombras sobre las candidaturas de los señores Rafael Castro y Luis Recabarren, proclamados por Santiago y que son los que reflejan la opinión del socialismo en todo el país.

Los delegados de Iquique, de Talcahuano y de Punta Arenas declaran también que sus respectivas agrupaciones no mantienen ninguna clase de correspondencia con el grupo del señor Manuel Hidalgo, toda vez que la expulsión de éste no ha sido reconsiderada por la Agrupación Socialista de Santiago y mal puede el grupo hidalguista recibir ninguna información directa y autorizada sobre los candidatos que se proponen presentar en las próximas elecciones las agrupaciones que ellos representan.

Para constancia se levantó acta que obra en el archivo de ésta agrupación, junta aparejada de los poderes de los delegados firmantes.

Y á fin de matar definitivamente la campaña maliciosa que se está haciendo en contra de los candidatos a senador y diputado por Santiago, la asamblea acordó procurar se publicase la lista completa de dichos candidatos y la aceptación del señor Recabarren.

Los candidatos son los siguientes:

A senadores: Por Santiago, don Rafael Castro; por Tarapacá, don Isidoro Urzúa; y por Antofagasta, don Enrique Salas.

A diputados: Por Santiago, y por Iquique y Pisagua, don Luis Recabarren S.; por Antofagasta, don Manuel Contreras; y por Taltal y Tocopilla, don Ernesto Paredes.

Se dió lectura á la siguiente carta del señor Recabarren:

"Iquique, Enero 5 de 1915. —Cp. Luis Zuloaga.—Santiago. —He recibido oportunamente la nota de usted, en la que me comunica el acuerdo de la asamblea socialista de Santiago, que me designa candidato á diputado por esa agrupación.

"La Asamblea socialista de Iquique ha adoptado igual resolución. Como ustedes comprenderán, circunstancias de diversos órdenes me ligan á los socialistas de esta provincia y me obligan á librar en su compañía la gran batalla electoral en que se juega el principio de alta moral.

"Las razones que ustedes me exponen en su nota son muy satisfactorias. Si ustedes necesitan mi nombre y en verdad creen que así puedan sumar bien las fuerzas socialistas, voten con él.

"He estado ausente de Iquique casi seis meses, de modo que es imposible que yo pueda ir á Santiago en el curso de la campaña electoral.

"Todo me obliga aquí á correr los riesgos de la lucha, cuyos detalles sería inoficioso señalar.

"Creemos alcanzar al más hermoso de los éxitos, en tal forma que será una emocionante sorpresa para Chile; pero como usted sabe, en esta clase de lucha nada podemos asegurar.

“Con la confianza y franqueza de hermanos de un mismo ideal, obren como convenga a los grandes intereses de nuestra gran causa.

“La asamblea del partido se reúne esta noche, y ella dará la respuesta que corresponde. Desearíamos un gran éxito, les saludamos.— Luis E. Recabarren”.

Misiva

Director de “El Socialista”

En «Chile Austral» del viernes he leído una carta de un señor Cantero cuya lectura me ha dejado patifrio, pues no he podido desentrañarle el sentido a ella.

Escribe a un colombiano, a lo que entiendo; pues el segundo acápite de la carta empieza: «Su carácter de Ud. como literato es en mi concepto el ser Ud. colombiano», etc. Le dice que es «exceptivo en su estado normal» que «hunde reputaciones e inventa genios» que «padece tisis de cabeza» y que «tiene desfallecimientos».

Que una tal carta la escriba un cantero, santo y bueno; pero un Cantero, periodista según él, es un colmo.

Y mucho más tratándose de uno de la prensa diaria, «la única que pesa en la opinión del público», según el decir de los que en ella escriben; los que escriben, que los más desbarran.

Yo creo, señor director, que así como los romanos despeñaban desde la roca Tarpeya a los que maleaban los sagrados principios de la República, a este Cantero debe despeñarse de la Opinión Pública por atentar contra las buenas costumbres en la República de las Letras.

Suyo afectísimo

Juan Franqueza.

¡Obreros! Leed «El Socialista», que es vuestro defensor.

Centro Artes Gráficas de Magallanes

Breve reseña

En la noche del 10 de Octubre del año pasado se reunían en la sala de la Federación Obrera —atentamente ofrecida para el caso a los tipógrafos— varios de los que pertenecen a este gremio, a fin de constituirse en una entidad social. La idea-proyecto tuvo entusiasta acogida entre los asistentes a esa reunión preliminar, terminando ésta con la fundación del «Centro Artes Gráficas de Magallanes», y con un Directorio provisorio compuesto de cuatro Directores; un Secretario, y un Tesorero, elegidos muy acertadamente. Las cuotas que se fijaron, después de razonada discusión, fueron: Incorporación, \$ 5.-; mensual, \$ 1.- y además una extraordinaria mensual de 0.40 para suscribirse a algunas revistas que sirvan de culto recreo a los miembros de la naciente Institución.

Con motivo de la fundación de este Centro Gráfico, algunos propietarios de Imprenta creyeron se trataba de promover un movimiento huelguista en el elemento; por lo que el Directorio hizo publicar una aclaración en los diarios «La Unión» y «Chile Austral», en la que hacía constar que se trataba de un Centro que propendiera a la cultura y acercamiento de los tipógrafos y similares de Magallanes.

Las sesiones de reglamento son los miércoles de cada semana a las 8.30 p. m. I, la tercera de las cuales, el 3 de Diciembre, se efectuó en la casa de uno de los Directores, quien desinteresadamente ofreció su domicilio para el objeto, hasta que el centro cuente con fondos que le permita arrendar un local expreso.

El número de socios aumenta paulatinamente pero en forma decisiva, pues ya cuenta en su seno a 37 de 55, más o menos, que se compone el personal gráfico y similar de las imprentas locales.

Los fines que persigue el Centro son, como queda dicho, la cultura y acercamiento entre el elemento. Y, en su cuarta sesión ordinaria, acordó también, ayudar pecuniariamente cada semana a cualquiera de sus socios que por causas injustificadas o arbitrarias quedare cesante. Tal lo hace en la actualidad con uno de ellos. Semanalmente se le colecta una cantidad, voluntariamente, la que se le lleva a su domicilio. Esta conducta enaltece a los miembros de la Institución y pone en claro el espíritu de franco compañerismo de que están animados.

Este es, en síntesis, el camino recorrido por el «Centro Artes Gráficas de Magallanes», en el cortísimo tiempo de cinco

meses. Todos sus actuales miembros, están inspirados en el firme propósito de llevar a buen fin la formación definitiva del gremio. Se ha encontrado, como sucede a toda entidad en formación, con prejuicios, animosidades, rehacios e indiferentes. Pero va venciendo; porque considera como imperiosa necesidad la constitución de un gremio que, por muchos capítulos, hace largo tiempo debió estar compacto para el levantamiento moral y material colectivo.

Un corresponsal anarcoide

«La Batalla», periódico quincenal que se edita en Santiago y sirve de portavoz a los anarcoides del país, se gasta el lujo de tener en esta ciudad un corresponsal, asemejanza de los diarios capitolinos. «El Mercurio», «La Mañana», «La Unión» etc.

El tal corresponsal suele suministrar al citado periódico anarcoide unas crónicas locales relacionadas con el movimiento obrero que son la mar de sabrosas por campear en ellas el juicio sereno de uno que se limita a mirar las cosas desde el balcón para después erigirse en mentor teórico o crítico gratuito.

En su última correspondencia comenta lijeramente el fracaso de la huelga de carteros, —que dicho sea de paso fué dirigida o tomó parte principalísima en ella un compañero del corresponsal oficioso— y dice, entre otras cosas, que «iba a principiar la huelga bajo los mejores augurios.

Había entusiasmo y decisión de no volver al trabajo sin antes obtener el triunfo. La Federación Obrera les ofreció apoyo. . . .»

Pretende significar maliciosamente, quizás irónicamente porque es muy dado a la ironía, que con la intervención de la mencionada sociedad obrera se malogró el éxito de la huelga.

Conviene hacer presente al corresponsal anarcoide que la Federación no les ofreció apoyo como él dice, sino que les prestó ayuda en razón de la misma necesidad que nuestra mano izquierda ayuda a la derecha cuando efectuamos la higiénica acción de lavarnos la cara.

Si el corresponsal tiene esta costumbre culta sabrá comprender mejor mi pensamiento.

En cuanto al fracaso de la huelga ello es discutible, y si el corresponsal quisiera entrar en polémica para probarnos su efectividad le quedaríamos altamente agradecidos porque nos sacaría del error en que estamos, y al mismo tiempo nos regalaría con algunas enseñanzas que buena falta nos hace en esta época de crisis moral

y económica.
¡Quien sabe si no sabría orientarnos!

Ignorante.

La huelga de Puerto Bories

(CONTINUACIÓN)

Se encontraba también allí el Subdelegado de Natales, célebre por sus fechorías. Este señor al ver a los dos delegados se caló los lentes y con aire doctoral de lo más grotesco empezó con una serie de preguntas a cual más necia, y hojeando un código en busca del artículo de la ley que castiga *estos desacatos* contra la explotación, artículo que no encontró por mas esfuerzos que hizo, pero se contentó con decirles que habían violado una propiedad privada y que habían ido a perturbar el orden y que deploraba que los chilenos hicieran tal cosa, que eso era disculpable en los extranjeros etc.

Los delegados le contestaron que no había tal violación de domicilio, por que al llegar habían pedido permiso al Administrador, y que no por ser chilenos estaban obligados a ser carneros. En estos momentos el Teniente Valenzuela los arrestó «en nombre de la ley» orden que fué acatada sin la menor oposición, debemos sí en honor a la verdad decir que el comportamiento de este oficial fué el de un correcto caballero.

Lo demás ya el público lo conoce, y no tenemos para que estendernos sobre cosas que ya son del dominio público.

Solo agregamos que cuando se arrestó a los delegados ya los trabajadores estaban en camino hacia la frontera y que la prisión de sus compañeros lejos de intimidarlos les dió mas valor para seguir la obra empezada, es decir, abandonar el establecimiento maldito donde tantas humillaciones habían recibido.

KACHI-Huan.

A los Compañeros

La agrupación Socialista celebra reunión todos los Miércoles de cada Semana, en su local de la calle Santiago N.º 480, a las 8 y media P. M.

En estas reuniones se discuten temas doctrinarios y otros relacionados con la vida del obrero.

El que se precie de verdadero socialista debe asistir a estas sesiones con regularidad y procurar ir siempre acompañado de un compañero de taller a fin de que éste se dé cuenta de nuestros ideales de amor y de justicia.

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Cigarrillos

COMERCIO VICTORIA

y N.º 13

Son los mejores

En venta

en todas partes

JOAQUIN Figueredo

Sastrería

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre Avenida Colon y Rio de las Minas

Heliodoro Gonzalez y Cia

La ciudad de Pekín

La casa que vende mas barato confecciones para SEÑORAS

Leopoldo Feller

Talabarteria

Accesorios para carros y coches de todas clases

Especialidad en artículos de arneses, y maletas para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Sastrería la Económica

—DE—
Victor Vargas

—Errázuriz 690—

Soc. Cooperativa Obrera de Consumos "LA NECESARIA"

Acaba de recibir Aceite extra fina Afrecho, Afrechillo, Harinilla, Pasto de 2.º corte, Harina Coronel. Tiene en venta toda clase de Artículos de consumo. Precios convenientes.

Esquina H. O "Higgins" y Progreso N.º 1000

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich

—Punta Arenas, Magallanes—

Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas

—RELOJES DE PRECISION—

—Se dora y platea metales—

Taller para composturas de joyas y relojes

Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Munoz y Cia

Calle Aconcagua esq Balmaceda

Teléfono N.º 241

Nuestra práctica en el ramo nos permite ofrecer a Ud. en igualdad de precios la mejor carne que se expende en plaza. Los pedidos son atendidos con esmero y prontitud.

Ventas por mayor y al detalle

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción particular, fundado en 1903, cuenta con amplias salas de estudio perfectamente claras y bien ventiladas y con espléndido servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos internos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Imp. Coop. Tip. "El Socialista"

Juan Honeisen

Almacen de mercaderías en jeneral por mayor y menor

PELUQUERIA

Lacaze y González

Sombrerería

Perfumería

Calle Roc

F. M. nard

MAYNARD

Soldaduras autogenas.

Se pega toda clase de metal roto fierro batido, fundido, aluminio, cobre, bronce, etc. quedando como nuevo.

Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

TALLERES

Calle Atacama 869.

Avenida de la Pampa 158.
Casilla de Correo 207.

Teléfono 781,

Muebleria y Carpinteria

DE

Avila y González

Depósito permanente de ATAQUES

Talca entre Errázuriz y Colchagua

Nueva Sastrería Magallanes

de Salvador Morvello

Pongo en conocimiento del público de Punta Arenas, que en mi taller de sastrería recibo toda clase de obras concernientes al ramo.

Corto y coso: fracs: jaquets, levitas, sobretodos, pantalones, chalecos de fantasía, etc.

Hago toda clase de composturas y reformas.

Calle Aconcagua N.º 1220

(Al lado de la Pastelería La Colonial)